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À Angers Loire Métropole, nous le faisons ! La recherche 

de cet équilibre guide nos politiques publiques et nos 

projets d’aménagement. Nous croyons qu’un territoire 

peut être à la fois innovant, attractif, et respectueux de 

l’environnement. Nous croyons que l’on peut bâtir, loger, se déplacer, 

produire, tout en préservant la biodiversité, la qualité de l’air, les 

paysages et la nature.

Il faut trouver le bon rythme. À Angers Loire Métropole, nous 

sommes conscients du dérèglement climatique, de l’urgence à agir 

mais tout aussi conscients de la nécessité de continuer à attirer 

des entreprises et des emplois pour ne laisser personne au bord 

du chemin.

Notre démarche n’est pas symbolique. Elle s’incarne dans des 

opérations de réhabilitation de friches, dans la création de nouveaux 

quartiers, dans l’ouverture de nouvelles lignes de transport en 

commun ou le déploiement de pistes cyclables qui transforment le 

quotidien. Cette capacité à passer du discours à l’action, à fédérer 

autour d’objectifs communs fait la force d’Angers Loire Métropole. 

Trois exemples permettent d’illustrer notre stratégie. Aux Ponts-

de-Cé, sur le site des Fonderies de l’Authion, nous sommes en train de 

reconvertir un site industriel. À Saint-Barthélemy-d’Anjou, plus de 20 ha 

autrefois occupés par une entreprise accueilleront un nouveau quartier. 

À Angers, nous avons transformé le site de la plaine Saint-Serge, 

qui abrite désormais des lieux de culture, de sport, des entreprises, 

des commerces et des logements.

Avec les élus du conseil communautaire, nous avons fait le choix 

d’accélérer nos efforts en matière d’aménagement du territoire 

avec pour objectif un juste équilibre entre attractivité et protection 

de l’environnement. Nous créons la première foncière biodiversité 

en France. Elle interviendra dans le cadre de projets d’aménagement 

lorsque des compensations environnementales sont nécessaires. 

Les résultats d’un ambitieux travail d’inventaire des zones humides 

seront aussi rendus publics ! 

Nous prenons notre part, avec beaucoup d’optimisme. Parce que 

nous sommes convaincus que c’est en agissant, loin des postures 

politiciennes ou partisanes, partout dans les 29 communes de notre 

communauté urbaine, que nous pouvons améliorer la vie de nos 

concitoyens. Q

Concilier développement économique 
et transition écologique…
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Christophe Béchu 
président d’Angers Loire Métropole

HOMMAGE
Jacques-Olivier Martin est décédé 

le 4 mai à l’âge de 51 ans. 

Élu depuis 2020, il était en charge, 

à la Ville d’Angers, des travaux, 

de la voirie et du stationnement 

et, à la Communauté urbaine, 

de la voirie communautaire 

et des réseaux de chaleur.
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Mozart à voix d’enfant
Dans le cadre d’Opéra sur écrans, les écoliers des Gogagnes, à Rives- 
du-Loir-en-Anjou, découvrent l’œuvre de Mozart à travers le chant.

M
ozart, inaccessible ? Pas 

pour les élèves de l’école 

Les Gogagnes, à Rives-

du-Loir-en-Anjou, qui le 

chantent à cœur joie depuis 

janvier. Une fois par mois, les écoliers 

du CE1  au CM2  répètent Le Voyage de 

Wolfgang, un conte imaginé par la soprano 

Marie-Bénédicte Souquet. Cette création 

reprend les célèbres compositions de 

Mozart réarrangées à l’accordéon et à la 

viole de gambe. Le jeune public découvre 

ainsi l’univers du mæstro, son rapport à 

la nature et, à travers elle, aux émotions. 

Cette initiative pédagogique est portée 

par Angers Nantes Opéra, dans le cadre 

de la nouvelle édition d’Opéra sur écrans 

(lire ci-contre).

L’histoire de ce conte musical s’appuie sur 

plusieurs chansons originales qui égrènent les 

quatre saisons. En répétition, les CE1/CE2 des 

Gogagnes entonnent l’hymne du printemps 

et celui, plus mélancolique et technique, de 

l’automne. Dirigés par la cheffe de chœur, 

Amélie Lucas, jamais à cours d’énergie, ils 

apprennent à tenir la position du chanteur : 

pieds écartés de la largeur des hanches, 

épaules basses et détendues, poitrine rele-

vée, sans oublier le sourire aux lèvres. La 

musicienne les interrompt régulièrement pour 

les pousser à tenir la note, à ne pas avaler 

les consonnes et à exprimer des sentiments 

différents en modulant leur voix.

Le plaisir avant tout
Amélie Lucas leur enseigne les principes 

de la chorale sans jamais perdre de vue “le 

plaisir de chanter. Je suis bien aidée par les 

enseignants qui prennent le relais entre les 

répétitions. Quand je viens, j’ai simplement 

à travailler la rythmique, placer les voix”, 

apprécie-t-elle. Les élèves des Goganes inter-

préteront quatre chansons du conte lors de 

la fête de leur école, le 28  juin. “Je sens, 

chez eux, une véritable envie de produire 

un spectacle de qualité”, se réjouit la cheffe 

de chœur. Q

angers-nantes-opera.com

Opéra pour 
tous sur 
écran géant
Après Tosca retransmis l’année 

dernière, La Flûte enchantée 

sera jouée au Grand-Théâtre 

d’Angers le 18 juin, à 20 h, et 

diffusée en direct sur écran 

géant, place du Ralliement, dans 

le cadre d’Opéra sur écrans 

organisé par Angers Nantes 

Opéra. L’œuvre de Mozart sera 

projetée à la même date dans 

les communes de Briollay (salle 

des Nénuphars), Écouflant 

(salle du Vallon des Arts), 

Mûrs-Érigné (centre culturel 

Jean-Carmet), Saint-Lambert-

la-Potherie (Lamb’ellie), Avrillé 

(centre Georges-Brassens), 

Beaucouzé (maison de la culture 

et des loisirs) et Bouchemaine 

(Les Boîtes à culture).
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Les écoliers des Gogagnes, à Rives-du-Loir-en-Anjou, en répétition avec la cheffe de chœur Amélie Lucas.
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en bref
Déchèteries

HORAIRES D’ÉTÉ
Du 15 juin au 15 septembre,

du lundi au samedi, de 7 h 15

à 14 h 45. Dimanche, de 8 h 30 à 

12 h (sauf recyclerie/déchèterie 

Emmaüs à Saint-Jean-de-

Linières fermée le dimanche). 

Pour la déchèterie de Corné, 

lundi et jeudi, de 9 h à 12 h 30. 

Mardi, mercredi, vendredi et 

samedi, de 9 h à 15 h.

Trélazé
À LA RECHERCHE 
DE 500 CHORISTES
David Hardit Productions 

recherche 500 choristes 

amateurs dans le territoire 

pour une représentation à 

l’Arena Loire de Trélazé le 

7 mars 2026 dans le cadre 

du spectacle “15 000 Voix 

pour les légendes du rock”.  

Inscription sur 500voix.com

Gastronomie
INSTANTS ROSÉS
Rendez-vous les 5 et 6 juin à 

Angers, sur l’esplanade Cœur-

de-Maine, de 17 h 30 à 21 h 30, 

pour déguster les appellations 

Cabernet d’Anjou, Rosé d’Anjou 

et Rosé de Loire. En présence 

de vignerons et d’artisans 

du terroir. Réservation : 

billetweb. fr/les-instants-

roses-2025

L’abus d’alcool est dangereux 

pour la santé, à consommer 

avec modération.

À la découverte des fermes bio de l’agglo
En agriculture, c’est le temps du “Printemps bio”. Cette campagne nationale se décline à l’échelle 

du territoire à travers des visites de fermes organisées par le Gabb Anjou (syndicat chargé de 

promouvoir le bio dans le département). Rendez-vous dimanche 8 juin, toute la journée, dans deux 

fermes de Loire-Authion, l’EARL Meignan (Saint-Mathurin-sur-Loire) et l’EARL Oran Nicolas (Corné). 

Au programme : balade à vélo, visites, dégustations, jeux, musique. Puis, le samedi 14 juin, de 14 h 30 

à 17 h, pour une balade sensorielle à la ferme du Pont de l’Arche, à Bouchemaine. Direction également 

le Jardin de Cocagne (photo), à Saint-Barthélemy-d’Anjou, le vendredi 20 juin, de 10 h à 18 h 30, pour 

une visite du marché et du chantier d’insertion. Q

Plus d’informations sur gabbanjou.org

Un dispositif pour favoriser 
l’entraide associative
Guid’Asso est un label national qui permet aux associations locales 
de se retrouver pour échanger sur leurs pratiques ou les difficultés 
qu’elles rencontrent. Les participantes se réunissent une à deux 
fois par an au niveau départemental et de manière ponctuelle, deux 
à trois fois par an dans le territoire d’Angers Loire Métropole.
En dehors de ces temps, certaines associations locales, membres
de Guid’Asso, sont aptes à informer, orienter et conseiller leurs pairs. 
La liste est à retrouver sur associations.gouv.fr/points-appui.html

Le saviez-vous ?

Empêché l’année dernière en raison 

d’une blessure, l’ex-tennisman sera, 

cette fois, bel et bien présent au parc 

du Vissoir, lors du traditionnel festival 

de musique de Trélazé. Yannick Noah 

jouera en ouverture de la manifesta-

tion, le 21 juin. Il sera suivi sur scène, 

au fil des semaines, par Cali, Pascal 

Obispo, Thomas Dutronc, Chimène 

Badi, Eagle Eye Cherry, Olivia Ruiz, 

Barbara Pravi, Burning Spear, Tiakola, 

le plateau multi-artistes NRJ Music 

Tour, Nochka, Candy Dulfer & Shelby J 

et le rappeur Joey Starr. Sinclair s’in-

vitera en clôture de l’événement, le 

15 juillet. Cette dernière soirée sera 

également marquée par un feu d’ar-

tifice et une nuit festive assurée par 

DJ Bens. Q�

Gratuit. Infos sur trelaze.fr

Yannick Noah, Olivia Ruiz et Joey 
Starr au festival de Trélazé

Yannick Noah montera sur scène au parc du Vissoir de Trélazé, le 21 juin.
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De Gaza à l’Anjou : itinéraire de cinq musiciens
Depuis janvier, ils soufflent et 

retrouvent le cours de leur vie. 

Cinq musiciens palestiniens sont 

logés à Saint-Barthélemy-d’Anjou 

et à Sainte-Gemmes-sur-Loire, 

grâce au programme Pause, qui 

accueille chercheurs et artistes en 

exil. Soutenu par l’association

Al Kamandjati, le groupe a repris 

les répétitions et les concerts. Le 

Watar Band est déjà monté sur scène 

à Marseille, Cannes, Saumur. Il se 

produira le 14 juin au musée Jean-

Lurçat, à Angers, lors de la Journée 

des musiques orientales et, le 

26 juin, à Saint-Barthélemy-d’Anjou. 

Des cours, un orchestre  
et un opéra
En parallèle de ces prestations, le 

rappeur de la bande, Abu Joury, 

a arrangé la chanson de l’artiste 

HK, On lâche rien. Un titre comme 

un symbole de leur envie de jouer 

et de vivre après avoir tout perdu 

à Gaza. À ses côtés, Mohammad 

Al-Habbash pince les cordes de 

son oud et Eyad Abu Laila donne 

le rythme sur la batterie.

Avant 2023 et l’escalade du 

conflit israélo-palestinien, ces cinq 

musiciens se produisaient dans 

de nombreux pays. Aujourd’hui, 

ils veulent inventer de nouvelles 

musiques, en mêlant leur culture 

arabe à ce qu’ils découvrent en 

France. “Nous avons rencontré la 

musicienne d’Orange Blossom, à 

Nantes, et la chanteuse algérienne 

Samira Brahmia : notre musique va 

évoluer avec elles ”, se réjouit Abu 

Joury. Un opéra avec des accords 

de oud est aussi en projet. Ils 

ont également rejoint l’orchestre 

arabo-andalou et donnent des 

cours. Mohammad, qui était 

professeur au conservatoire de 

Gaza, a monté un petit orchestre 

de jeunes. “Ici, nous retrouvons 

des conditions professionnelles, 

et le calme qui nous permet 

de travailler”, apprécient-ils. 

Ils suivent aussi des cours de 

français pour partager avec leur 

public de la musique et bien plus.  Q

alkamandjati.org

Pour célébrer les 20 ans des Traver’Cé, du 4 au 6 juillet,

la Ville des Ponts-de-Cé invite Nathan Paulin (photo).
Le funambule détient le record de la plus grande distance 

sur un fil, 2 240 m au Mont-Saint-Michel en mai 2022. 

Il a aussi franchi la Seine lors de la cérémonie d’ouverture 

des Jeux olympiques de Paris en 2024. Aux Ponts-de-

Cé, il traversera la Loire grâce à un câble tiré à 50 m de 

hauteur, installé parallèlement au pont Dumnacus, soit 

700 m aller-retour. Nathan Paulin assurera sa performance 

extraordinaire le 4 juillet, vers 21 h. Côté scène, les 

prestations seront au rendez-vous avec la compagnie 

Béléza et sa fanfare Chik & Chok, Cocodri, Orange Blossom, 

Café Frappé, l’orchestre arabo-andalou, El Gato Negro, 

Fleuves et la fanfare Pili Pili. Et aussi, de l’improvisation 

avec Orange Platine, des boums avec le collectif Intérieur 

Moquette et des jeux à l’espace Ludo Ludam.  Q�

Plus d’infos sur lestravercemusicales.com

Les Traver’Cé fêtent leurs 20 ans sur un fil

Le rappeur Abu Joury (à gauche) en répétition avec le Watar Band.
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I
rigovélo, c’est parti ! Angers Loire 

Métropole a dévoilé sa marque vélo 

début mai. Elle symbolise la créa-

tion, d’ici à 2030, de 11 itinéraires 

cyclables sécurisés et jalonnés. Ils 

permettront aux vélotafeurs, aux cy-

clistes en goguette, aux touristes et aux 

familles de parcourir l’agglomération en 

toute sérénité. 

Ces axes seront aménagés à 90 % en voie 

propre, c’est-à-dire séparés des voitures. 

Ils seront aussi entièrement fléchés pour 

plus de clarté. Un marquage au sol de 

couleur corail balisera toute la 

ligne, sauf en centre-ville d’An-

gers où le jalonnement restera 

blanc pour respecter les pres-

criptions de l’architecte des 

bâtiments de France. 

Des panneaux directionnels indiqueront 

également le temps de trajet, la distance 

à parcourir et les services à proximité 

(tramway ou bus) ainsi que les vélo-

routes proches pour les itinéraires de 

loisir. Un totem signalera le début et la 

fin de la piste. Chaque axe sera numé-

roté à l’instar des lignes de bus. 

“Libérer le cycliste de ses craintes”
En parallèle, l’application Irigo se dote 

d’un nouveau service pour calculer son 

itinéraire à vélo en renseignant un point 

de départ et d’arrivée. Sur cette base, 

elle propose plusieurs trajets possibles, 

du plus direct au plus sécurisé. 

“Un itinéraire jalonné, c’est une pro-

messe, explique Olivier Schneider, 

ex-président de la Fédération des usa-

gers à bicyclette (Fub) et directeur du 

Fonds d’innovation pour les mobilités 

actives (Fima). La promesse d’un itiné-

raire rapide, sans discontinuité, agréable 

à parcourir. La promesse aussi qu’un 

enfant peut le suivre sans être mis en 

danger, sans problème d’orientation. 

Ces axes sont destinés à convaincre le 

cycliste qui s’ignore. Le libérer de ses 

craintes concernant le risque d’accident, 

l’effort, la durée…”

160 km de lignes, un itinéraire 
jusqu’à Loire-Authion
Les 11 axes jalonnés irigovélo repré-

senteront 160 km de voies en 2030 

(lire page suivante). Les travaux sont 

déjà achevés sur le tronçon Les Ponts-

de-Cé / Sainte-Gemmes-sur-Loire, sur les 

lignes Angers / Écouflant et Angers / Saint-

Barthélemy-d’Anjou. Sur cette dernière, 

le marquage au sol est en cours et sera 

terminé début juin. 

Pour financer ces infrastructures, Angers 

Loire Métropole a doublé le budget de 

son plan Vélo en 2025, soit 7 M€ alloués 

sur l’année. Un montant similaire sera 

reconduit en 2026 et en 2027.

“Irigo est déjà la marque d’Angers Loire 

Métropole pour les transports en com-

mun. Elle se décline aujourd’hui pour les 

déplacements à vélo, souligne le président 

d’Angers Loire Métropole Christophe 

Béchu. L’objectif de ces itinéraires est 

clair : assurer une continuité cyclable 

dans l'agglomération et démystifier les 

distances pour inciter à se passer de sa 

voiture et faciliter la vie des cyclistes à 

l’échelle du territoire.” Q

angersloiremetropole.fr/velo

Des déplacements 
sereins à vélo 

“Inciter à se passer 
de sa voiture et 

faciliter la vie 
des cyclistes”

Angers Loire Métropole lance sa marque irigovélo. Sous ce label, 
11 itinéraires cyclables sécurisés et jalonnés seront créés d’ici 

à 2030 pour sillonner l’agglomération rapidement et sans stress. 
Saint-Lambert-

la-Potherie

La Possonnière

Saint-Martin-
du-Fouilloux

Saint-Clément-
de-la-Place

Saint-Lég
de-Linièr

SAINT-LÉGER-
DES-BOIS
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sur les lignes irigovélo.
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Saint-Nicolas

Parc d’activités de
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Saint Serge

Île Saint-Aubin

Terra Botanica
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de la Croix Cadeau
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Montaigne
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Campus
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Angers / Écouflant
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Parc du Hutreau
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Montaigne

Place
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Foch

Haras

Les Gares

Académie

Coeur

de MaineParc

Balzac

Front-

de-Maine

Université

Saint Serge

CENTRE
VILLE

IceParc

Vers
Roseraie

Vers
Montplaisir

Vers Avrillé-
Ardennes

Vers
Belle-Beille

Campus

1000 m

6 min Ligne irigovélo en projet
(d’ici à 2030)

Ligne irigovélo à fin 2025 Itinéraire vers lignes irigovélo
Véloroute

En 2025, deux lignes, dont la signalétique sera ter-

minée, s’ouvriront aux habitants de l’aggloméra-

tion : Angers-Saint-Barthélemy-d’Anjou (GO 1, déjà 

accessible, fin du jalonnement début juin, et Angers-

Écouflant (GO 2, déjà praticable, balisage d’ici à la 

fin de l’année). En 2026, quatre itinéraires fléchés, 

actuellement en travaux, s’ajouteront au départ d’An-

gers pour desservir Beaucouzé (GO 3), Saint-Léger-

de-Linières (GO 4), Sainte-Gemmes-sur-Loire (GO 5) 

et Longuenée-en-Anjou (GO 6). Prévus d'ici à 2030 : 

Bouchemaine – Les Ponts-de-Cé (GO 7), Verrières-

en-Anjou – Angers (GO 8), Trélazé – Loire-Authion 

(GO 9), Mûrs-Érigné – Angers (GO 10) et Le Plessis-

Grammoire – Angers (GO 11). Q

11 lignes pour parcourir 
toute l’agglo en 2030

La ligne GO 1 relie Angers et Saint-Barthélemy-d’Anjou via la route de Beaufort.
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Efficacité, santé, bon marché…  
les arguments pour se mettre au vélo
Qu’il est jubilatoire de balayer en 

quelques coups de pédales une file 

interminable de voitures coincées au 

feu rouge ! Nul besoin d’études scien-

tifiques poussées pour le constater : en 

ville, le vélo est plus rapide que la voi-

ture. Un itinéraire à bicyclette est aussi 

plus prévisible. “Le temps de trajet d’un 

cycliste sera toujours le même à une 

ou deux minutes près. Celui d’un auto-

mobiliste varie fortement en fonction 

des bouchons ou de l’absence de place 

pour se garer. Si l’on prend en compte 

le stationnement, le vélo est encore 

plus compétitif que la voiture”, note 

Olivier Schneider, ex-président de la 

Fédération des usagers à bicyclette 

(Fub). Et à Angers, les cyclistes peuvent 

compter sur 4 400 arceaux, 140 box où 

accrocher leur précieuse monture et 

près de 400 places sécurisées dans les 

parkings en ouvrage. 

Les arguments en faveur du vélo sont 

légion. Bon marché : plus besoin de se 

soucier du prix de l'essence ni de l’assu-

rance. Angers Loire Métropole propose 

aussi une aide à l’achat d’un vélo neuf 

(de 50 € pour un musculaire jusqu'à 

400 € pour un cargo électrique). Bon 

pour l’environnement : l'empreinte car-

bone de la bicyclette est moindre et elle 

est garantie sans nuisances sonores. Bon 

pour “l’économie à taille humaine, sou-

ligne aussi Olivier Schneider. Les nom-

breuses boîtes à vélo à Angers en sont la 

preuve”. Tout un monde entrepreneurial 

local peut se développer autour du vélo 

dans des domaines aussi divers que 

l’alimentation, la livraison, l’artisanat, 

la réparation ou le dépannage.

Cure de désintoxication
“Mais le plus important, c’est la santé, 

relève l’ex-président de la Fub. On ne 

bouge plus assez. Or, l’Organisation 

mondiale de la santé recommande 30 à 

60 min d’activité modérée par jour pour 

se sentir bien physiquement et menta-

lement. Et le vélo allie santé et plaisir.” 

Sur des itinéraires jalonnés et sécurisés, 

séparés des voitures, le cycliste peut 

s’autoriser à relâcher sa vigilance pour 

s’évader en admirant le paysage. “C’est 

un antidote au stress et à l’addiction aux 

écrans, une vraie cure de désintoxica-

tion, ajoute Olivier Schneider. À vélo, 

vous êtes connectés au monde qui vous 

entoure. Vous ressentez les saisons, les 

températures, le vent, la pluie, le soleil, 

tout en bougeant et en vous déplaçant 

rapidement”. Alors, convaincus ? Q

La bicyclette est l'activité idéale pour se sentir bien physiquement et mentalement.

Ce plombier angevin se déplace 
uniquement à vélo. 

X
A

V
IE

R
 C

A
D

E
A

U
S
O

P
H

IE
 G

R
A

N
G

E
R

8

JUIN 2025 / N°127

_____________________________________________________________________________________________________________________________



Image de synthèse du giratoire à la hollandaise 
sur l’axe Angers – Sainte-Gemmes-sur-Loire.

160 km
d’aménagements cyclables dans l’agglomération 

dont 48 km de voies existantes. C’est ce que 

représentent les 11 itinéraires jalonnés irigovélo.

7 M€
sont alloués cette année dans le cadre  

du plan Vélo. Cette somme sera reconduite  

en 2026 et 2027.

14 000
foyers ont bénéficié de l’aide à l’achat  

d’un vélo neuf proposée depuis 2019  

par Angers Loire Métropole.

Le saviez-vous ?
La ligne vélo qui 
a tout pour plaire
Les travaux sur la route du Hutreau, en direction de Sainte-

Gemmes-sur-Loire, ont tout juste démarré et se termineront 

en décembre. Le chantier intègre une piste cyclable de 

3,6 km séparée des voitures et des piétons. Ces derniers 

auront leur propre chemin sur près de 2 km. Un carrefour 

à la hollandaise sera aménagé au croisement de la RD112 et 

de la route d’Angers. Il permettra aux automobilistes et 

aux cyclistes de se côtoyer sans heurt en limitant les angles 

morts des voitures. La circulation au carrefour entre la route 

du Hutreau et le chemin du Hutreau sera apaisée grâce à la 

création d'un giratoire avec une piste dédiée aux vélos. 

En parallèle, 50 arbres seront plantés sur une partie de l’axe 

pour apporter de l'ombre l'été. Des noues seront creusées 

pour retenir l’eau de pluie. Ces fossés végétalisés limitent 

le ruissellement en cas de  fortes précipitations. Le coût 

du projet s’élève à 2,1 M€, financé pour moitié par Angers 

Loire Métropole. Cet aménagement a obtenu la plus grande 

subvention du fonds vert de l’État soit près d'1 M€.

 \ Pourquoi lancer une marque vélo ? 
Cette marque symbolise la mise en place d’un 

balisage complet à l’échelle d’Angers Loire 

Métropole. Jalonner, créer une signalétique, c’est 

aider à faire du vélo. Plusieurs mesures, réfléchies 

et impulsées en collaboration avec Patrick Gannon, 

conseiller municipal délégué aux Mobilités actives, 

sont nécessaires pour inciter nos concitoyens à 

se déplacer à bicyclette. Déjà, il leur faut un vélo. 

Pour cela, nous avons une aide à l’achat d’un 

vélo neuf. Ensuite, il faut 

apprendre à en faire. Nous 

soutenons l’apprentissage à 

l’école, en CM2. Enfin, c’est 

montrer un chemin. Notre 

signalétique joue ce rôle. 

 \ Que vont apporter ces 11 lignes aux cyclistes ? 
De la sécurité et du confort. Ces itinéraires sont 

à 90 % construits en voie propre, séparés des 

voitures. L’idéal pour apprendre à rouler ou 

gagner en confiance si l’on sait pédaler sans 

être aguerri. Ces axes ont été pensés pour 

tout le monde : débutants ou confirmés, les 

vélotafeurs, les familles ou les touristes. Ces 

11 lignes favorisent aussi l’intermodalité pour 

ceux qui souhaitent rejoindre à vélo le tram, la 

gare ou un arrêt de bus. Les grands équipements 

des communes (établissements scolaires, 

piscines...) sont indiqués sur les panneaux tout 

au long de ces nouvelles voies cyclables. 

 \ De quoi inciter les habitants 
à abandonner leur voiture ? 
Le but est de réaliser que les trajets dans 

l’agglomération ne sont pas si longs, pas 

si difficiles. Les vélos électriques ont ausi 

changé la donne. Circuler à vélo est une 

solution désormais plaisante pour nombre 

d'habitants. Et il est possible de vivre à 

Angers sans posséder de voiture. Q

3 questions à...

Corinne Bouchoux
vice-présidente en charge 
de la Transition écologique 
et des Mobilités T
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“On peut vivre 
à Angers sans 

posséder 
de voiture.”
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ODETTE BERGOFFEN
Juste parmi les nations

Odette Bergoffen, née Blanchet le 

19 octobre 1924 à Vernoil-le-Fourrier, 

est un ancien agent du réseau de 

résistance CND-Castille. En 1942, elle 

sauve de la déportation ses voisins 

juifs, Louise Moscovici et ses deux 

enfants. En 1945, elle reçoit du général 

de Gaulle la carte de Combattant 

volontaire de la Résistance qui lui 

confère le grade de sergent dans 

l’armée. En 1994, le mémorial Yad 

Vashem lui remet la médaille des 

Justes parmi les nations pour avoir 

sauvé des Juifs au péril de sa vie. 

En 2006, elle est nommée chevalier 

de l’ordre national de la Légion 

d’honneur. En 2025, elle est promue 

officier de la Légion d’honneur, 

distinction qu’elle reçoit des mains du 

maire d’Angers Christophe Béchu.
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 \ Pourquoi avez-vous été reconnue 
Juste parmi les nations en 1994 ?
Je connaissais bien la famille Moscovici qui était 

de confession juive. Elle habitait, comme moi, à 

Vernoil-le-Fourrier, dans le Maine-et-Loire. Le 

père, Ephraïm, était médecin. Il a soigné mon 

grand-père. J’allais souvent prendre le goûter 

avec sa femme, Louise, et ses deux enfants, 

Jean-Claude et Liliane. La guerre a éclaté. J’ai 

sauvé Louise et ses enfants de la déportation.

 \ Que s’est-il passé ?
Ephraïm et ses deux frères ont été raflés une 

nuit de juillet 1942. Les Allemands étaient très 

bien organisés. Ils ont d’abord emporté les 

hommes, puis les femmes et enfin les enfants, 

toujours de nuit. En septembre, 

les Allemands sont revenus à 

Vernoil-le-Fourrier pour arrêter 

Louise mais sans les enfants qui 

sont allés chez leurs voisins. 

Avant d’être emmenée, Louise 

a été autorisée à leur déposer 

du linge. Elle en a profité pour 

s’enfuir à bicyclette. C’est à ce 

moment-là que je l’ai aidée. 

Je l’ai emmenée chez mon 

grand-oncle qui avait une cressonnière à 

Èvre. Grâce à lui, je suis entrée en contact 

avec celui qui allait devenir mon chef dans 

la Résistance, Jean Meunier. Il nous a fourni 

des faux papiers et trouvé un passeur. Louise 

voulait se rendre en zone libre et faire venir 

ses enfants. Là-bas, elle a réalisé que c’était 

impossible. Alors, elle a voulu repartir.

 \ Vous êtes allée la chercher ?
J’ai d’abord récupéré ses enfants. Les pauvres 

petits de 6 et 2 ans ont été raflés en octobre 

1942. Les Allemands sont venus les chercher. 

Ils dormaient. C’était la nuit. La voisine les 

avait mis sous les combles mais les enfants 

ont pleuré. C’était fini. Ils ont été emmenés à 

Drancy. Là-bas, on leur a rasé la tête et la petite 

Liliane est tombée malade. Heureusement, 

ils ont retrouvé un oncle, le frère de leur 

mère, interné là-bas. Il a réussi à les exfiltrer 

grâce à une association juive qui soignait les 

enfants malades hors du camp et les ramenait 

une fois guéris. Je suis allée les récupérer à 

Paris et les ai ramenés à Vernoil-le-Fourrier. 

Je suis ensuite partie chercher Louise en 

zone libre sur ordre de Jean Meunier.

 \ Comment avez-vous traversé 
la ligne de démarcation ?
Avec un passeur de mon réseau. Nous avions 

tous les deux 17 ans. Nous avons parcouru 

100 km à vélo. Au retour, nous nous sommes 

arrêtés tous les trois, avec Louise, dans un 

restaurant à cheval sur la ligne de démarcation. 

Louise nous a dit : “Les enfants, à la fin de la 

guerre, je vous offre le restaurant.” Elle n’a 

jamais pu le faire car le pauvre garçon est mort 

quelque temps après, tué par les Allemands.

 \ Ensuite, vous avez caché tout le monde  
à Morannes (49) jusqu’à la fin de la guerre ?
Je disposais d’une seule carte de rationnement 

pour Louise, les enfants et moi. C’était trop 

juste pour vivre. Grâce à mon oncle et à 

ma tante qui tenaient une épicerie, on a pu 

tricher pour survivre. Le curé nous a aussi 

aidés, en nous trouvant un logement.

 \ Avez-vous eu peur pendant la guerre ?
Non, on n’a pas peur quand on a 17 ans. Je 

suis rentrée dans le réseau de Résistance CND-

Castille comme agent de liaison, sous le nom de 

“Michèle”, et après j’étais engagée. Alors que je 

n’étais qu’une petite paysanne de rien du tout. 

Mais j’ai fait ce que je devais faire. L’essentiel, 

c’était de sauver les enfants Moscovici.

 \ Léo Bergoffen, celui qui allait devenir 
votre mari, a été déporté à Auschwitz...
Il est resté deux ans, jusqu’à la fin. Il a fait 

la marche de la mort. C’était en plein hiver 

et la neige l’a sauvé. Il la buvait. Les trois 

frères Moscovici ont aussi été déportés. 

Un seul est revenu d’Auschwitz, Lazare. Le 

mari de Louise est mort rapidement. L’autre 

frère s’est jeté sur une clôture électrique du 

camp. Quand Léo est sorti, il pesait 37 kg. 

Il a tenu parce qu’il était jeune. Quand on 

est jeune, il y a toujours de l’espoir. Q

“L’essentiel, 
c’était de sauver 

les enfants”

“À Drancy, on 
leur a rasé 

la tête et la 
petite Liliane 

est tombée 
malade.”

11

JUIN 2025 / N°127

 l'invitée métropole



Bouchemaine 

Coup d’envoi des travaux 
de la future salle multisports 

La construction de la salle multisports 

et de loisirs intergénérationnelle est 

officiellement lancée, à l’entrée de 

Bouchemaine. Ce bâtiment de 3 000 m², 

majoritairement composé de bois, se 

divisera en trois espaces : un premier 

dédié aux associations, un deuxième 

réservé au sport avec une salle de bas-

ket-ball, de tennis de table et des tri-

bunes. Enfin, un troisième constitué de 

deux salles d’activités et d‘une salle 

festive de 200 m², ouverte à tous les 

Bouchemainois. Le coût total s’élève 

à plus de 7,2 M€ HT, dont 5,8 M€ HT 

alloués aux travaux. La moitié est finan-

cée par Angers Loire Métropole.

L’environnement est au cœur du pro-

jet. Le bâtiment sera bordé d’un parc 

constitué en partie d’une friche com-

munale réhabilitée et sera enrichi de 

nouvelles plantations. L’accès au bus 

sera facilité grâce à un chemin direct 

jusqu’à l’arrêt. Les piétons bénéficie-

ront de chemins accessibles à tous. Les 

cyclistes auront leur propre parking, 

les automobilistes aussi.

Noues paysagères
En vue d’économiser l’eau au 

maximum, la nouvelle construction 

comprendra un bassin de rétention 

alimenté par les eaux pluviales.

Il permettra de maintenir un niveau 

d’humidité élevé, nécessaire en 

cas de forte chaleur. Des noues 

paysagères abriteront la biodiversité 

et recueilleront l’eau du ruissellement. 

Elles contribueront à réduire le volume 

de l’arrosage.  Des panneaux solaires 

recouvriront la toiture de la salle, 

assurant l’autonomie énergétique de 

l’équipement. Le reste de la toiture 

sera végétalisé. Ouverture prévue au 

printemps 2026. Q

La maire de Bouchemaine Véronique Maillet et le président d’Angers Loire Métropole 
Christophe Béchu ont posé la  première pierre de l’équipement, le 25 avril. 

en bref
Saint-Jean- 
de-Linières

12E LINIÉROISE
Samedi 28 juin : trois courses 

enfants (nés entre 2012 et 2018) 

à partir de 17 h. Départ du trail 

18 km à 18 h. Départ commun 

des trails 10 km solo et relais 

6+4 km à 18 h 20. Restauration 

à partir à 19 h, animation 

musicale par le groupe 

Cristal à partir de 20 h 15 et feu 

d’artifice à 23 h 30. Inscription : 

espace-competition.com

Cantenay-Épinard
TRAIL DES RAGONDINS
Trois courses le dimanche 15 juin 

sur les bords de la Sarthe et 

de la Mayenne : 32 km en solo 

ou en relais (départ à 8 h 15), 

16 km en solo (à partir de 

8 h 50) et 10 km en solo (départ 

9 h 40). Courses jeunes, de 7 à 

13 ans, le samedi 14 juin après-

midi. traildesragondins.fr

Plessis-Grammoire
LA GRAMMOIRIENNE, 
LE 7 JUIN
Quatre départs de courses 

à pied : le mile du mail à 

16 h 30, le 5 km à 17 h, le 10 km 

à 18 h et les Américaines

à 19 h 30. Parcours enfants 

dès 15 h. lagrammoirienne.fr

Rives-du-Loir- 
en-Anjou

RIVES EN FÊTE, 
LES 14 ET 15 JUIN
Au programme le samedi : 

marché des producteurs 

(de 14 h à 18 h), animations 

champêtres (de 14 h 30 à 

17 h 30), apéro concert (18 h), 

repas zéro déchet (20 h), feu 

d’artifice (23 h). Vide-greniers le 

dimanche. Fête foraine tout le 

week-end. rivesduloirenanjou.fr
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Cantenay-Épinard et Longuenée-en-Anjou

Du bio à moitié prix pendant la grossesse
Carottes, radis, poireaux, salade…, c’est 

un panier bien garni que reçoivent 

Évelyne et Claire, ventre rond et sourire 

radieux, mais aussi Laura dont le nourris-

son dort paisiblement dans sa poussette. 

Le trio bénéficie du dispositif “ordon-

nance verte”, lancé en janvier par les 

Associations pour le maintien de l’agri-

culture paysanne (Amap) de Cantenay-

Épinard et de Longuenée-en-Anjou.

Le principe est d’offrir aux femmes 

enceintes des légumes bio à moitié 

prix en échange de cette ordonnance. 

À télécharger sur les sites des deux 

Amap, elle doit être signée par un pro-

fessionnel de santé. Subventionné à 

50 % par Angers Loire Métropole dans 

le cadre du Projet alimentaire territo-

rial, le panier revient à 6,75 €. Le but ? 

Sensibiliser au danger des perturba-

teurs endocriniens présents dans les 

pesticides,“à l’origine de troubles en 

neurodéveloppement chez les bébés in 

utero et les jeunes enfants”, expliquent 

les Cantenaysiennes Cécile Lefèvre et 

Clémence Loiseau. Respectivement 

médecin et pharmacien, elles sont habili-

tées à signer l’ordonnance verte à l’instar 

des gynécologues, sages-femmes, infir-

miers… Ceux de Cantenay-Épinard et de 

Longuenée-en-Anjou sont familiers de 

ce dispositif. Idem à Feneu, Soulaire-

et-Bourg, Saint-Clément-de-la-Place, 

Avrillé et dans le quartier des Hauts-

de-Saint-Aubin, à Angers.

Un atelier cuisine en plus
Le panier est à récupérer chaque mois 

au marché des deux Amap. Les subven-

tions allouées permettent pour l’instant 

de financer 20 paniers chacune pour 

34 femmes enceintes habitant l’agglo-

mération. Ces dernières ont aussi accès 

à des ateliers de cuisine animés par une 

diététicienne. “J’ai pris goût à ce panier 

car il me pousse à cuisiner des légumes 

que je n’ai pas l’habitude de manger”, 

explique Laura. “On découvre de nou-

velles saveurs”, renchérit Évelyne. Les 

ordonnances vertes plaisent et pour-

raient être prolongées au-delà de 2025. 

“C’est notre souhait, comme celui de 

l’étendre dans l’agglomération”, explique 

Dany Moreau, co-président de l’Amap de 

Cantenay-Épinard. Q

amap-bassesvallees.fr
amap49-membrolle.fr

Le festival de musique classique pose ses instruments au cœur 

du vignoble de Savennières, du 21 au 29 juin. Au programme de 

“Musique dans les vignes” : de grands concerts en plein air ou dans 

des monastères, d’autres plus intimistes dans des chais ou des 

jardins privés. Mais aussi des rencontres avec des vignerons et des 

moments de dégustation, des dîners aux chandelles et des spectacles 

aux flambeaux, des récitals au lever et au coucher du soleil. Sept 

artistes français dont le président du festival, le violoncelliste 

Antoine Landowski, assurent ces neuf jours de réjouissances au son 

de Beethoven, Schubert, Brahms... Au menu également : animations 

pour les enfants, balades musicales par des étudiants et masterclass 

thématiques. Billetterie sur lesmardismusicaux. fr, à la Fnac et à la 

librairie Lhériau, à Angers. Q

Savennières

De la musique classique au cœur des vignes

Claire, Laura, Évelyne et leur panier préparé par Camille Guellier (arrière-plan), maraîchère.
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L
es dés à coudre et les 

porte-épingles sont 

de sortie. Les couleurs 

chatoyantes des tissus à 

assembler, éparpillés sur 

les tables, égaient le ciel maussade 

de ce lundi matin. Tout comme les 

bavardages enjoués des brodeuses de 

patchwork. Cet atelier est proposé par 

l’Université angevine du temps libre 

(UATL) et suivi par un noyau de fidèles 

qui enchaîne les motifs minutieux, 

du carré japonais aux hexagones 

appelés “jardin de grand-mère”.

La troupe de couturières fait partie 

des 3 000 adhérents de l’UATL. 

L’association, confortablement 

installée au sein du magnifique 

hôtel Lancreau de Bellefonds 

(1589), fête son demi-siècle cette 

année. Lancée en 1975 avec 

600 adhérents, elle compte désormais 

2 000 femmes et 1 000 hommes, 

en grande partie angevins ou 

habitants de l’agglomération, 

qui profitent des quelque 

300 activités. Toutes encadrées 

par une armée de 420 bénévoles.

Si la moyenne d’âge est de 73 ans, 

l’UATL est ouverte à tous, à partir 

de 45 ans. “Les membres sont 

pour la plupart retraités mais nous 

accueillons aussi ceux atteints 

de problèmes de santé qui ne 

peuvent plus travailler”, précise 

son président, Philippe Broix.

À l’origine, les universités du temps 

libre ont été créées par un professeur 

gérontologue pour lutter contre les 

trois “i” de la vieillesse : l’inactivité, 

le sentiment d’inutilité et l’isolement. 

“À l’UATL, nous sommes attachés à 

ce cocktail gagnant du bien vieillir : 

se faire plaisir, se cultiver, garder 

la forme”, souligne Philippe Broix.

De l’escrime contre le cancer
Ce mantra se traduit dans son 

programme fourni, dans des 

domaines variés : langues, sciences 

humaines, arts, informatique, musique 

et chant, jeux ou sport. Les membres 

peuvent ainsi se former au travail 

de recherche dans les archives, 

tout connaître du conflit israélo-

palestinien, du monde chinois ou 

des merveilles du génie civil. L’UATL 

les invite à laisser libre cours à leur 

passion pour la sculpture, la peinture, 

le théâtre ou bien à se retrouver 

autour d’une table de bridge.

Ceux qui aiment bouger se tournent 

vers les randonnées, le cyclotourisme, 

le golf ou la danse... Ils peuvent 

aussi s’adonner au tennis de table 

aux côtés de Jeanine, 92 ans, qui 

manie la raquette comme personne. 

L’escrime y est enseignée par des 

maîtres d’armes du SCO. Ces derniers 

proposent des sessions classiques 

mais aussi des séances où l’épée est 

l’arme de la rééducation, notamment 

pour les femmes touchées par un 

cancer du sein. Les mouvements de 

l’escrime aident à récupérer de la 

mobilité et à reconstruire sa posture.

L’UATL a donc pour maxime le bien 

veillir, sans oublier la solidarité.

Les adhérents donnent des spectacles 

dans les maisons de retraite ou 

veillent à rendre visite à d’anciens 

membres qui ne peuvent plus se 

déplacer. Pour certains, l’association 

répond à un besoin vital. C’est 

pourquoi l’université a étendu 

ses périodes d’ouverture pendant 

une partie de l’été et des petites 

vacances “toujours pour lutter 

contre la souffrance de l’isolement”, 

ajoute Philippe Broix. Une noble 

mission pour une association qui 

ne faiblit pas. “Cinquante ans, 

c’est la jeunesse de la vieillesse”, 

affirmait Victor Hugo. L’UATL est 

donc à l’aube de son histoire. Q

Renseignements sur uatl-eca.fr 
ou au 02 41 88 96 41.

L’UATL : 50 ans déjà  !

L’UATL fête ses 50 ans cette année. Ici, au lac de Maine,
en mai, pour une séance photo spécial anniversaire.

Un atelier de patchwork à l’UATL.
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LET’S ROCK !
Pour sa 12e édition, le festival Levitation change de décor et quitte les abords du Chabada pour les rives verdoyantes 

du lac de Maine, à Angers. L’essence du festival reste la même : deux jours de célébration de la scène rock indépendante. 

Le vendredi 27 juin, le trio new-yorkais Blonde Redhead se produira sur scène suivi du quatuor allemand Kadavar, 

des Espagnols de Hinds, des Anglais de Ditz et des Italiens New Candys. Samedi 28 juin, place aux Français avec 

The Limiñanas, Bryan’s Magic Tears et les Angevins Rest Up. Les festivaliers pourront aussi compter sur le duo améri-

cain Boy Harsher, les Britanniques bdrmm, Honesty et Jojo Orme. Informations et billetterie sur levitation-france.com

bdrmm.

Ditz.

New Candys.

Blond Red Head.

Toutes les sorties sur 
www.angers.fr/agenda  
et l’appli Vivre à Angers

The Limiñanas.
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